
 
 
 

Av. José de Alencar, Nº 123, Santa Luzia. CEP: 12.209-904 – São José dos Campos - SP 

Tel (012) 3947-8085/8674      E-mail: pnmar@sjc.sp.gov.br 

 

Prefeitura Municipal de São José dos Campos 

Secretaria de Urbanismo e Sustentabilidade - SEURBS 

Parque Natural Municipal Augusto Ruschi - PNMAR 

 

ATA DE REUNIÃO  - CONSELHO GESTOR DO PNMAR 1 

 2 

Data da reunião: 24 de fevereiro de 2023 3 

Horário: 15:06h às 16:03h 4 

Local: Reunião virtual pelo aplicativo Zoom 5 

 6 

Participantes:  7 

Cristina Rosa – Biblioteca Ravi (Conselheira) 8 

Klécia Massi – UNESP/ICT/SJCampos (Conselheira) 9 

Gabriela de Nadai – DDA/SEURBS (Conselheira) 10 

Letícia Brandão – ICMBio/APA Mananciais 11 

Lincoln Delgado – GCE (Conselheiro) 12 

Maria Alice – ICMBio/APA Mananciais (Conselheira) 13 
Mariana Ferreira – Corredor Ecológico (Conselheira)   14 

Monique Silva – Sec. Educação e Cidadania (Conselheira) 15 

Paula Cabral - DPAV/SEURBS (Conselheira) 16 

  17 

Pauta: 18 

• 15h00 – 15h05: Aguardar quórum   19 

• 15h05 – 15h15: Sobre Posse do Conselho - biênio 2023/2024   20 

• 15h15 – 15h30: Sobre Curso de Formação de Monitores Ambientais 21 

• 15h30 – 15h45: Sobre a elaboração de Boletim Informativo do PNMAR e a Câmara Técnica 22 

Permanente de Comunicação – composição 23 

• 15h45 – 15h55: Informes  24 

 25 

Paula deu início à 17ª reunião plenária às 15:10h, agradecendo a todos pela presença na primeira 26 

reunião de 2023 e lembrando o quorum para reunião plenária:  maioria simples dos doze membros, ou 27 

seja 7 conselheiros participantes. Esclareceu que o mandato dos conselheiros deve vencer em junho, 28 

mas estão pensando em solicitar a recondução dos membros, conforme artigo 14, parágrafo primeiro 29 

do regimento interno do Conselho, tendo em vista o esforço necessário para novo processo eletivo, a 30 

alta possibilidade de as mesmas instituições da socidade civil se inscreverem novamente e o 31 

conhecimento dos temas e entrosamento dos membros já éxistentes. Paula pediu que todos os 32 

presentes falassem, pois, a partir dessa consulta ela e Gabriela têm que iniciar o planejamento para 33 

novo processo ou recondução. Todos se manifestaram de forma positiva à possibilidade de 34 

recondução. Perguntada sobre alguma outra entidade formalizada e de destaque da sociedade civil no 35 

entorno do Ruschi, Cristina disse que não conhecia. Lincoln mencionou que, de fato, as instituições da 36 

área ambiental já presentes no Conselho são aquelas conhecidas na cidade, mas que o desempenho e 37 

participação foram reduzidos ou insatisfatórios e ele, como representante da “classe” das OS ou ONGs 38 

falaria com os demais membros. Lincoln sugeriu que o momento de renovação do Conselho poderia 39 

ser aproveitado para realização de uma reunião ou convite à comunidade do entorno do Ruschi para 40 

conhecer o Parque, poderia ser numa manhã, com a presença de alguns conselheiros, também para 41 

conhecerem a comunidade e gerar empatia pelo Parque. Foi iniciada a apresentação do segundo item 42 

de pauta, então Paula compartilhou tela mostrando os pontos principais do Curso de Formação de 43 

Monitores Ambientais e falou que as aulas serão realizadas pelo SENAC, na Vila (jovens devem pegar 44 

dois ônibus); de terça a sexta período da tarde, 240 horas, 4 horas por dia, aulas práticas no Ruschi, 18 45 

a 24 anos, com ensino médio completo em escola pública – ou bolsista em ensino privado - ou 46 
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cursando (incluindo EJA); dos bairros: Costinha, Chácara Boa Vista, Bengalar, Água Soca, Taquari, 47 

Turvo, Pau de Saia e Santo Ivo, com entrega de EPI: calça, camiseta, bota, binóculos, perneira e 48 

fornecimento de vale transporte e ajuda de custo – que depende de elaboração de texto de Lei para 49 

criar ajuda de custo e de decreto que regulamenta o Programa de Monitores do PNMAR. Paula 50 

informou que deve haver reunião com o SENAC para fechamento do programa e, dessa forma, resta 51 

apenas aguardar a publicação da lei para que possa ser feito o edital de inscrições para o curso de 52 

formação dos monitores. Gabriela disse que a ideia de Lincoln da reunião no Ruschi poderia ser unida 53 

à iniciativa sugerida pelo membro da CT de Uso Público, o Luiz, de falar aos jovens do entorno sobre o 54 

lançamento do curso de formação de monitores, visando estimular os estudantes a fazerem inscrição; 55 

segundo Gabriela poderia aproveitar o esforço e atigir os dois objetivos, falar aos jovens e à 56 

comunidade, de modo geral. Letícia concordou, disse que era uma ótima ideia esse dia de explanação 57 

sobre o parque, aproveitando a divulgação do curso. Gabriela lembrou ainda, sobre o texto de lei para 58 

instituição de ajuda de custo ou bolsa auxílio (termo ainda não definido), seria bom os conselheiros 59 

acompanharem quando da tramitação na Câmara, ou se manifestarem favoravelmente por saberem 60 

da necessidade dos monitores para retomada da visitação no Parque. Lincoln teve que sair para 61 

acompanhamento médico da mãe. O próximo tema da pauta, segundo Paula, partiu de demanda da CT 62 

de Pesquisa que tem em seu Plano de Ação a elaboração de um boletim informativo de pesquisa no 63 

Parque; na última reunião, os membros da CT entenderam que melhor seria haver um boletim do 64 

PNMAR e somente uma parte ou uma sessão sobre pesquisa; eles aguardam a decisão do Conselho 65 

para prosseguir. Houve manifestações favoráveis ao boletim e que seja do PNMAR como um todo, 66 

sobre uso público, instalações, imagens do Parque, etc. Paula, então, lembrou que a CT de 67 

Comunicação que poderia levar esse tema à frente, com a colaboração das outras CTs, está com 68 

reduzida participação, pois as convidadas que participavam anteriormente tiveram que sair e as 69 

conselheiras atuais não têm formação na área. Letícia lembrou da experiência de Maria alice com o 70 

voluntário da APA Fernão Dias e Maria Alice esclareceu que a partir de um edital da APA foi recebido 71 

um voluntário que era da área de Comunicação e colaborou bastante na elaboração de materiais e, em 72 

relação ao boletim ela iria consultar o voluntário daquela Unidade sobre dicas de elaboração. Paula e 73 

Gabriela sugeriram que os demais membros se mobilizassem para sugerir possíveis profissionais da 74 

área que possam e queiram participar da CT de Comunicação do CGPNMAR. No momento de informes, 75 

Klécia disse que o semestre letivo da UNESP já iria se iniciar; Monique disse que em sua área, do 76 

ensino fundamental, já estavam trabalhando bastante para o início das aulas; Cristina disse que a 77 

Biblioteca Ravi continua recebendo crianças, sempre com dificuldade de recursos, como várias 78 

entidades sociais e lembrou da questão da lixeira do Costinha, que não desistiria de ver a questão 79 

resolvida, uma vez que a Secretaria retirou a lixeira mas os depósitos de resíduos continuam. Letícia 80 

falou sobre o recebimento de recurso e programação de atividades, em breve, relacionadas a uma 81 

etapa prévia à elaboração de plano de manejo da APA que deverá ter várias oficinas, visto que a APA 82 

tem território extenso, por todo o Vale. Paula, ao final, solicitou aos conselheiros que colaborem com a 83 

sugestão de itens de pauta, que no regimento hpa essa previsão para os conselheiros; ela e Gabriela 84 

acreditam que embora seja um Conselho Consultivo é importante que haja rreuniões, ainda que a 85 

gestão da Unidade não tenha demandas a serem apresentadas segundo as atribuições previstas no 86 

regimento e nesse momento, sem visitação pública ou solicitações de empreendimentos, as pautas 87 

tendem a estar esvaziadas. Dessa forma, caberia aos membros colaborarem com a sugestão de pautas. 88 

Letícia lembrou do diagnóstico ambiental da APA Mananciais, que estava pendente de apresentação e 89 

sugeriu que fosse pauta da próxima reunião plenária. Paula lembrou que o PNMAR está inserido no 90 

território da APA e seria interessante essa apresentação. Todos concordaram. A reunião foi finalizada 91 

às 16:03h. 92 
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